

ールが誕生した

「競技における名声を金に換える行為」を行なつてアマチュアとしての資格を返上した者もいたはずだが、その当時はプロと自称すれば誰でも、その日からプロスキーイヤーという安易なプロへの道があつた。

そうした曖昧さのなかでプロスキー・ブームと呼ばれる状況が生まれていたのである。

そのスキーブームの時代、各地のスキー場にあったS A Jのスキーチームは、驚異的なスキーパートの増加の中で、着実に経営の力をつけていた。

SIAの誕生が もたらした波紋

1968年、プロのスキー教師を糾合して日本職業スキー教師連盟（S.I.A）が誕生した。戦前からプロとして活躍していた西村一良、1960年にプロスキースクールを開いた若林省三、そしてアルペン競技の名選手であり、のちにオーストリアに渡り、オーストリアの国家検定教師の資格を取得して、自らの名を冠したスキー学校を経営していた杉山進らが、その中心にいたのである。

わずか100人に満たない、玉石混淆のプロ組織は、1968年11月末に西村一良の自宅事務所で発足した。そのスタートは、さながら誇り高い理想に燃えた船出であつた。圧倒的な人数をもち、各地に根付いたSA

「わざか100人程度のプロ集団なんて問題にするほどのものではない」とする軽視の姿勢があつたし、また、当時まだアマチュアのスキー団体としてプロという言葉に対するアレルギーがあつた。

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a light-colored polo shirt. He is looking slightly to his left with a neutral expression. The background is dark and indistinct.

卷之三

仕事の場所、儲けになるショバをめぐるテリトリーの争いであつた。



同じ巣王でのデモンストレーション。上はアメリカチームの演技。アスペンでどの国の技法も歩み寄った後の演技だ。左は75年以降のインターナショナルスキーにスピードの要素を持ち込んで主役となったイタリアチームの演技



J.公認スキースクールと、わざかながらプロという誇りを支えにしたスキースクールの並立という状況はこの年から始まつたのである。わたしは、その当時「日本にはプロと自称するわずかな数のスキーティーチャーと、アマチュアと称せられる圧倒的多数のプロフェッショナルなスキー教師の集團がある」と書いた。

1965年の第7回インターナショナルスキーの参加へ向けて発足したデモ選は、S A J Sキー教師たちを統合する糸となつて、その組織は巨

SIAのリーダーのひとり、杉山進はわたしとの共著「杉山進のトップスキー」(小社1966年刊行)の中で、オーストリアにおけるスキーライセンスの実情をかなり克明に紹介し、次のように書いている。「オーストリアには1

プロスキー協会の中心的な役割を担い、SIAの初代理事長を務めた若林省三氏(右)と1968年苗場スキー学校で行なわれた第1回プロスキーフェスティバルでの三浦雄一郎氏の挨拶屋景。後ろにいるのは若林省三氏、西村一良氏、亀倉雄策氏ら。さらに下のすべりの写真は、そのフェスティバルでの競い合う園部勝氏と井上重三氏。



932年に制定されたスキーライセンス条例があり、各州の条例としてスキーライセンスの統一と同時に発展のための布石がなされている。

この条例により、ひとつのスキーライセンスにひとつずつスキーライセンスだけが許可される。たとえばサン・アントンにはサン・アントン・スキーライセンス、レッピにはレッピの、サン・クリスチーナにはサン・クリスチーナのといった具合である。日本の○○スキーライセンス、△△スキーライセンス、●●スキーライセンスと都会から団体で編成され、指導員がついてくることはない。

スキーライセンスを教わるときは、その土地のスキーライセンスに行くことにより、自分の希望がかなえられるようになっている。

そんな背景があるからこそ、300のスキーライセンスに300のスキーライセンスが存在するわけだ。

将来日本のスキーライセンスも、その土地のものだけが存在して、学校入学希望者はその学校に行くというようになることが、それぞれの方々発展のためにも、より強力な学校をつくり、正しいスキーライセンスを普及させるために必要なことであると思つ。

そして、スキーライセンスの校長は、その村の人による選挙といった民主的な手段で選ばれ、スキーライセンス教師たちも、ほとんどがその村の出身者であるという実情、さらにスキーライセンス教師の給料の算出方法に至るまで、詳細にレポートしているのである。

SIA発足当時からその中心にいた杉山の描いたスキーライセンスのイメージは、この一文のなかに読み取れるが、しかしその理想はどう展開したのだろうか。

現在は違うが、発足当時、プロと名乗れば誰でも入れるという組織作りによって玉石混淆の状態でスタートしたのだが、その玉の部分では、大衆に支持され、経営も充実したくつかのプロスキーライセンスが定着した。しかし、石の部分では、プロと呼ぶに値しない、いい加減な集团もまた生まれていたのである。

そして、SIAのスキーライセンスは、必ずしも杉山が理想とした地域に密着した地域に利益をもたらすものとはなっていない。

逆に、地元のSAJのスキーライセンスとして地

元のスキーライセンス資格をもつスキーライセンス教師を中心で運営され、経営を軌道に乗せたSAJの公認スキーライセンスが、杉山が描いた理想を実現している。白馬山麓スキーライセンス、野沢温泉スキーライセンス、浦佐スキースクールといった有名なスキーライセンスが、各地に生まれるようになつた。

一部では、アマチュアと呼ばれるSAJのスキーライセンスのほうがプロフェッショナルなスキーライセンス教師の集団で、プロと言つて連中のほうが何か頼りない、といった状況があつた。

国際組織—SIAへの加盟が与えた大きな衝撃

SIA創立の中心人物のひとりでSIAの会長であった若林省三は、SIA20年の回顧のなかで、1979年蔵王インターラックスキーのSAJとの共催に触れた部分でSAJとSIAの組織の格差について書いている。

「SAJはその歴史、実績、規模のどれをとってもSIAとは雲泥の差がある。その格差を少しでもつめていくにはどこから攻めたらよいか随分と考えた。そこでわれわれがとつた手段は外堀を埋めようということだった。」

杉山、黒岩達介のふたりのオーストリア留学経験をもつ理事を中心としたSIAは、国際的な立場を築くことに力を注ぐようになった。

「1971年ガルミッシュでの第9回インタースキーに参加して、SIAの存在を国際的に認知してもらおう」というのが、若林杉山、黒岩らの思いであった。

杉山はこのガルミッシュインターラックスキー参加について、SIA20年の歩みのなかで「SIAが最初にインターラックスキーと関係をもつたのは第9回大会でした。SIAができて2年ほど経過した1970年の夏、SAJの鈴木正彦氏より電話をいただきました。『杉山君、来年1月ガルミッシュでインターラックスキーが開催されるがSIAも参加したければ、組織委員会は歓迎するといつてあるがどうかね』と

70年代にはSAJのなかにプロをしのぐようなスーパースターが誕生した。写真は平川仁彦・藤本進吾氏。左の写真は白馬乗鞍での浦佐と岩岳のスケルスクールによる新雪でのすべりと52・53年当時のSAJスキーライセンスの体操風景

オーストリアにスキーライセンスした杉山進氏と、クリッケンハウゼン教授の一派信頼あつたバルトル・ノイマイヤー氏。杉山進氏の日本への帰国直後のすべり



か参加しようとしたが、若林、杉山、黒岩の3名の参加が実現しました」としている。

そのガルミッシュでSIAは、突然、ISA（国際職業スキーティー連盟）への加盟を果たしている。「我々はSIA発足後2年少しで国際組織に加盟できた満足感一杯で帰国しました」と報告されている。

国際組織上部組織への加盟が、会員への事前の説明も総会の決議もないままに現地に行つた数人の理事者たちだけで決定されるという、一般的の常識からはかけ離れた、不思議な出来事であった。

国際的な認知を得た。それは、外圧を利用して事を運ぶ、日本の政治・行政の常套手段だが、スキーの世界にもその発想が生まれていたのである。

このSIAのISIAへの加盟がインター スキーの度に繰り返される、厄介な問題の出発点になつた。

SIAは、ISIA加盟に組織の存続を賭け、積極的な外交を展開する。その中心は杉山であった。

1972年のフランスにおけるISIAの総会、続く翌年のオーストリアでの総会に参加してISIAの中に人脈を作り、さらに74年1月のリヒテンシュタインでの総会には、若林、黒岩を加えた3人で出席、日本におけるプロのスキー教師の集団をアピールした。

オーストリアをはじめとする、ヨーロッパの先進国の人々は、杉山らが訴えるSIAサイドから見た日本の実情に同情的であった。

「それがどんなに小さな集団であっても、プロと名乗りプロとして生活している者たちの間で、スキーに対する熱意ならば我々の仲間として一緒にやつてやる」。そうしたムードがISIAの中に生じていた。こうして外堀は埋まつていった。

ISIAの理事会にも、彼らはオブザーバーとして出席している。本来この理事会にはSAJから

理事がでているのだが、SAJ側は当時、登録されていた天野誠一理事を送つていなかつた。

国際的な場で争われた日本の特異な状況

1975年、当時チエコスロバキアのビソケタトリで開催された第10回インターナンスキー

は、日本から参加したふたつのスキー教師の団体、SAJとSIAの対立が、友好的に和やかなムードで進行していた会議にとげとげしい厄介な問題を投げかけていた。

本来インターナンスキーには、それぞれの国がひとつの代表団を送ることが原則である。日本からふたつの代表団が来ること自体が異常なことだったのだが、日本国内で行なわれたSAJとSIAの話し合いが物別れに終わり、SIAの強い要請によってインターナンスキーは特例として、SIAの参加を認めている。

この第10回から最終日の参加全デモンストレーターによる集団滑走はISIAの行事となつていて、その華やかなフィナーレにSAJ・SIAの4回の協議は不調に終わつたが、あのとき、お互いにもうひとつ大所高所に立ち日本のスキー界の将来と総体の利益を求めて徹底的に話し合ついたらと思う本当に残念だ」と書いている。

その当時、SAJの常設スキー学校のスキー指導員たちはスキー教師協会を作つて、プロのスキー教師として活動していた。

その組織はISIAに加盟するに十分な内容をもつていて。しかし、SIA側の何人かの理事は「彼らはアマチュア団体に所属している。もし、ISIAに加盟するなら、SAJを離れて、われわれと一緒になれ」と主張。

SAJ側は「SIAのスキー教師たちを含めた、新しいプロフェッショナルなスキー教師の組織を作り、その団体が下部組織としてSAJに加盟し、その上でISIAに参加する」とする主張を譲ろうとはしなかつた。

論議は、SAJ側の圧倒的な数と力を背景にした本家意識と、SIA側のISIA加盟団体としての外圧を頼りにした大儀との衝突ではあつたが、それは別の見方をすれば、SAJの松浦副会長、菅秀文教育本部長を中心とする何人かの理事とSIAの杉山、黒岩ふ

インターナンスキー理事会は、日本の開催に

「このインターナンスキーは、SAJ・SIAの両組織が協力して開催すること」を条件とすると付け加え、さらに、それまでに両組織が話合い、インターナンスキーを構成する三つの部会の理想を実現するよう求めた。

蔵王インターナンスキーの成功は、一度燃え上りた両組織の対立の図式に変化を及ぼすとしていた。しかしながら、深い憎悪はそれらの組織の不信感を拭い去るにはあまりにも深いものだった。

ふたつの組織が別々にスキー教師のライセンスを発行し、各地にSAJ、SIA別々の公認校を認める、という状況は、世界最大のスキー国となつた日本という国にとっての大問題と考へなければならないのである。

ふたつの組織が別々にスキー教師のライセンスを発行するに至るはづである。

SAJとSIAの協調の道はどこにあるか

たりの理事との私怨の争いでもあつた。

ふたつの組織の調整がつかないままの状態が続くなが、次の1983年第12回セント（セクスティン）、1987年第13回バンフ、1991年第14回サン・アントンと、日本は、まだ対立するふたつの組織がわずかな表面的な妥協の末に参加を続けている。

インターナンスキーの首脳たちを悩まし続ける厄介な問題は、再び日本で開かれるインターナンスキーを前にして、何らかの解決方法をさぐらなければならぬはずである。

ふたつの組織が別々にスキー教師のライセンスを発行するに至るはづである。

SAJとSIAの協調の道はどこにあるか

SAJの創設当時、初代会長西村一良は、設立総会で、「この組織の成立は全日本スキー連盟の力になるはず」と語っているし、SIAが社団法人になる際、文部省からの指導の力点は「既存の財團法人、全日本スキー連盟との協力」に置かれ、社団法人としての定款のなかの第2章に目的および事業の部分に

「財團法人全日本スキー連盟に協力して社会教育としてのスキーの発展に寄与することを目的とする」と明記することを求めていた。

アマとプロの立場の違いから発生したと思われるSAJとSIAの考え方の違いはお互いの不信感を増幅させて対立の構造を生んできた。しかしながら、1976年以降、100のアマチュア規定は消滅し、オリエンピックですら、プロ・アマを問わないとトップアスリートたちの世界となり、あらゆるスポーツ

で、プロ・アマの問題はさしたる意味を持たなくなつてきているのである。

インターナンスキーの3つの部会とは職業的なスキー教師の部会、ボランティアとしてのアマチュア部会、そして学校教育のなかでのスキ指導の部会だが、そのインターナンスキーの常識に合わせて日本のスキー学校およびスキ

教師のあり方、組織の望ましい形を考え直す機会が、野沢インターナンスキーだと思えるの

ことが決まった。